

doi: 10.13241/j.cnki.pmb.2020.17.044

直肠癌根治术治疗直肠癌的疗效及对 b FGF、MTL 及 GDF-15 的影响 *

马 聪 王 琦 赵 汎 周先锋 王建春

(安徽理工大学第一附属医院 普外三科 安徽 淮南 232007)

摘要 目的:探讨直肠癌根治术治疗直肠癌的疗效及对重组人碱性成纤维细胞生长因子(b FGF)、胃动素(MTL)及生长分化因子-15(GDF-15)的影响。**方法:**选择 2016 年 01 月-2019 年 12 月在我院接受治疗的 104 例直肠癌患者,采用抽签法分为观察组(n=54)和对照组(n=50)。对照组给予传统开腹直肠癌根治术治疗,观察组给予腹腔镜直肠癌根治术治疗。比较手术情况、血清 b FGF、MTL、GDF-15、C 反应蛋白(CRP)、超氧化物歧化酶(SOD)、丙二醛(MDA)、血管活性肠肽、胃泌素变化情况及并发症发生情况。**结果:**观察组手术时间显著高于对照组,术中出血量、住院时间、术后排气时间及切口长度均显著低于对照组,差异显著($P<0.05$);治疗前,两组血清 b FGF、MTL 及 GDF-15 水平无明显差异;治疗后,两组血清 b FGF、MTL 及 GDF-15 水平均显著降低,且观察组上述指标均低于对照组($P<0.05$);治疗前,两组应激反应水平无明显差异;治疗后,两组血清 CRP、MDA 水平均显著升高,且观察组上述指标均低于对照组,两组 SOD 均显著下降,观察组高于对照组($P<0.05$);治疗前,两组胃肠激素水平无明显差异;治疗后,两组血管活性肠肽均显著升高,且观察组低于对照组,胃泌素水平均显著降低,且观察组均高于对照组($P<0.05$);两组并发症总发生率为 5.56%、26.00%,差异具有统计学意义($P<0.05$)。**结论:**在直肠癌患者中应用腹腔镜直肠癌根治术效果显著,可有效改善患者血清 b FGF、MTL 及 GDF-15,且并发症较少。

关键词:直肠癌根治术;直肠癌;碱性成纤维细胞生长因子;胃动素;生长分化因子-15

中图分类号:R735.37 **文献标识码:**A **文章编号:**1673-6273(2020)17-3392-04

Curative Efficacy of Radical Surgery for Rectal Cancer in Treatment of Colorectal Cancer and Its Effect on b FGF, MTL and GDF-15*

MA Cong, WANG Qi, ZHAO Feng, ZHOU Xian-feng, WANG Jian-chun

(Department of general surgery, the First Affiliated Hospital of Anhui University of science and technology, Huainan, Anhui, 232007, China)

ABSTRACT Objective: To study Curative efficacy of Radical surgery for rectal cancer in treatment of Colorectal Cancer and its effect on Basic fibroblast growth factor (BFGF), motilin (MTL) and growth differentiation factor-15 (gdf-15). **Methods:** 104 patients with rectal cancer who were treated in our hospital from January 2016 to December 2019 were selected and divided into observation group (n=54) and control group (n=50) by drawing lots. The control group was treated with traditional open radical resection of rectal cancer, and the observation group was treated with laparoscopic radical resection of rectal cancer. The operation, serum b FGF, MTL, gdf-15, c-reactive protein (CRP), superoxide dismutase (SOD), malondialdehyde (MDA), vasoactive intestinal peptide, gastrin and complications were compared. **Results:** The operative time of the observation group was significantly higher than that of the control group, and the intraoperative blood loss, hospital stay, postoperative exhaust time and incision length were significantly lower than those of the control group, with significant differences ($P<0.05$). Before treatment, there was no significant difference in serum levels of BGF, MTL and gdf-15 between the two groups. After treatment, serum levels of BGF, MTL and gdf-15 in the two groups were significantly reduced, and the above indicators in the observation group were lower than those in the control group ($P<0.05$). Before treatment, there was no significant difference in stress response between the two groups. After treatment, serum CRP and MDA levels in the two groups were significantly increased, and the above indexes in the observation group were lower than those in the control group, while SOD levels in the two groups were significantly decreased, while those in the observation group were higher than those in the control group ($P<0.05$). Before treatment, there was no significant difference in gastrointestinal hormone levels between the two groups. After treatment, vasoactive intestinal peptides were significantly increased in both groups, lower in the observation group than in the control group, and gastrin levels were significantly reduced in the observation group, and higher in the observation group than in the control group ($P<0.05$). The total incidence of complications in the two groups was 5.56% and 26.00%, and the difference was statistically significant ($P<0.05$). **Conclusion:** Laparoscopic radical resection of rectal cancer in patients with rectal cancer has a significant effect, which can effectively improve the patients' serum serum b FGF, MTL and df-15, with fewer complications.

* 基金项目:安徽高校自然科学基金项目(KJ2019A0094/KJ2019A0095)

作者简介:马聪(1981-),男,本科,主治医师,研究方向:消化道肿瘤,肝胆胰脾常见疾病,

E-mail: diaoyunhui006@163.com, 电话: 13855461739

(收稿日期:2020-04-06 接受日期:2020-04-30)

Key words: Radical resection of rectal cancer; Rectal cancer; Basic fibroblast growth factor; Gastric dynamic element; Growth differentiation factor -15

Chinese Library Classification(CLC): R735.37 **Document code:** A

Article ID: 1673-6273(2020)17-3392-04

前言

直肠癌是消化道最常见的恶性肿瘤之一,是一种发生于齿状线至乙状结肠交界处的恶性肿瘤,与生活习惯、饮食结构等因素相关,其发病率较高,仅次于胃癌和食管癌,近年来,发病率呈现出逐年增加的趋势^[1,2]。临床表现为消瘦、排便梗阻,常侵犯尿道、膀胱等器官,严重者甚至会诱发下肢水肿、尿路刺激等症状,危及患者生命安全^[3]。直肠癌患者常使用根治性手术切除治疗,可有效切除癌变组织,控制病情恶化,有研究显示,bFGF、MTL及GDF-15在直肠癌中表达异常^[4]。bFGF由内皮细胞、平滑肌细胞、巨噬细胞分泌,能促进内皮细胞的游走,不能使平滑肌细胞游走,促进新血管形成,修复损害的内皮细胞;MTL分布在全部小肠,能促进和影响胃肠运动,促进胃强力收缩和小肠分节运动;GDF-15参与调控骨细胞形成及造成功能,多项研究发生其与多种肿瘤的发生过程中表达异常,且与肿瘤转移、分化等有关^[5-8]。三种指标与肿瘤的关系密切,参与了肿瘤的转移及分期,因此bFGF、MTL及GDF-15可作为治疗直肠癌的重要指标,本研究在直肠癌患者中使用直肠癌根治术治疗,并观察其对bFGF、MTL及GDF-15的影响,现报道如下。

1 资料与方法

1.1 一般资料

选择2016年01月-2019年12月在我院接受治疗的104例直肠癌患者。采用抽签法分为2组,观察组54例:男29例,女25例,年龄24-83岁,平均(61.37±12.87)岁,病理分型:低分化18例,中分化25例,高分化11例;对照组50例,男32例,女18例,年龄41-84岁,平均(65.71±9.43)岁,病理分型:低分化15例,中分化26例,高分化9例。两组基线资料无明显差异,可比较。

参照《直肠癌诊治指南》^[9],(1)伴有腹痛、腹胀;(2)便秘频

繁;(3)病理检查证实。

纳入标准:(1)符合上述诊断标准;(2)年龄>18岁;(3)肠旁淋巴结未见肿大;(4)近期影像学证实肿瘤未侵犯肠壁外组织;(5)患者知情且签署知情同意书。排除标准:(1)严重肝肾疾病者;(2)患有意识障碍、精神障碍者;(3)肿瘤远处转移者;(4)妊娠、围产、哺乳期妇女的患者;(5)严重脑血管疾病;(6)既往腹部手术者;(7)晕针者。

1.2 方法

对照组给予传统直肠癌根治术:患者麻醉后,下腹部正中切口,进入腹腔,分离肠段、系膜等,夹闭血管,清除肿瘤病灶及淋巴结。常规放置引流管,逐层缝合。观察组采用腹腔镜直肠癌根治术:麻醉后,建立人工气腹,脐下切口,穿刺主操作孔,确定肿瘤情况后,游离肠段及系膜,夹闭血管,超声刀分离,游离病变肠段,清扫肿瘤病灶、淋巴结等。常规放置引流管,冲洗缝合。

1.3 观察指标

采集空腹静脉血5 mL,以3000 r·min⁻¹的速度进行离心,时间10 min,提取上层血清后,置于零下20℃的冷冻箱内存储以备检测,送外单位检测,采用双抗体夹心酶联免疫吸附法测定bFGF、MTL、GDF-15、CRP、SOD、MDA水平;检测记录胃激素水平;记录手术情况及并发症发生情况。

1.4 统计学分析

以SPSS18.0软件包处理,符合正态分布计量资料用均数±标准差($\bar{x} \pm s$)表示,组间比较使用独立样本t检验,计数资料以率表示, χ^2 检验, $P < 0.05$ 表示差异具有统计学意义。

2 结果

2.1 两组手术情况比较

观察组手术时间显著高于对照组,术中出血量、住院时间、术后排气时间及切口长度均显著低于对照组,差异显著($P < 0.05$)见表1。

表1 两组手术情况比较($\bar{x} \pm s$)

Table 1 Comparison between the two groups($\bar{x} \pm s$)

Groups	n	Operation time (min)	Intraoperative hemorrhage(mL)	Length of stay(d)	Postoperative exhaust time(h)	Cut length(cm)
Observation group	54	147.52± 34.63	80.65± 8.74	9.91± 1.78	36.54± 18.41	4.25± 1.41
Control group	50	115.96± 41.38	162.24± 15.46	12.87± 2.05	77.26± 15.76	17.16± 4.23
t value		4.229	33.444	7.878	12.071	21.199
P value		0.000	0.000	0.000	0.000	0.000

2.2 两组bFGF、MTL及GDF-15水平比较

治疗前,两组血清bFGF、MTL及GDF-15水平无明显差异;治疗后,两组血清bFGF、MTL及GDF-15水平均显著降低,且观察组上述指标均低于对照组($P < 0.05$),见表2。

2.3 两组应激反应比较

治疗前,两组应激反应水平无明显差异;治疗后,两组血清

CRP、MDA水平均显著升高,且观察组上述指标均低于对照组,两组SOD均显著下降,观察组高于对照组($P < 0.05$),见表3。

2.4 两组胃肠激素水平比较

治疗前,两组胃肠激素水平无明显差异;治疗后,两组血管活性肠肽均显著升高,且观察组低于对照组,胃泌素水平均显著降低,且观察组均高于对照组($P < 0.05$),见表4。

表 2 两组 b FGF、MTL 及 GDF-15 水平比较($\bar{x} \pm s$)

Table 2 Comparison of B FGF, MTL and GDF-15 levels in two groups($\bar{x} \pm s$)

Groups	n	b FGF(pg/L)		MTL(ng/L)		GDF-15(ng/L)	
		Before the treatment	After treatment	Before the treatment	After treatment	Before the treatment	After treatment
Observation group	54	46.39± 1.18	7.25± 0.78	875.64± 127.45	401.23± 57.61	1642.15± 471.25	752.63± 87.46
Control group	50	46.11± 1.42	13.12± 1.65	874.58± 128.63	648.52± 72.34	1647.25± 469.58	1052.36± 121.25
t value		1.097	23.469	0.042	19.354	0.055	14.537
P value		0.275	0.000	0.966	0.000	0.956	0.000

表 3 两组应激反应比较($\bar{x} \pm s$)

Table 3 Comparison of stress response between the two groups($\bar{x} \pm s$)

Groups	n	CRP(mg/L)		SOD(U/mL)		MDA(mmol/L)	
		Before the treatment	After treatment	Before the treatment	After treatment	Before the treatment	After treatment
Observation group	54	6.36± 0.67	37.53± 3.16	94.63± 9.26	63.55± 5.13	5.31± 0.52	7.98± 0.72
Control group	50	6.42± 0.73	64.42± 6.24	94.83± 9.14	40.52± 4.03	5.41± 0.59	12.46± 1.49
t value		0.437	28.029	0.111	25.321	0.919	19.749
P value		0.663	0.000	0.912	0.000	0.361	0.000

表 4 两组胃肠激素水平比较($\bar{x} \pm s$)

Table 4 Comparison of gastrointestinal hormone levels between the two groups($\bar{x} \pm s$)

Groups	n	Vasoactive intestinal peptide(ng/L)		Gastrin(pg/mL)	
		Before the treatment	After treatment	Before the treatment	After treatment
Observation group	54	242.28± 25.79	298.15± 14.63	154.26± 13.51	151.21± 18.15
Control group	50	239.26± 29.28	330.25± 16.35	149.96± 13.28	104.25± 10.26
t value		0.559	10.566	1.635	16.068
P value		0.577	0.000	0.105	0.000

3 讨论

直肠癌是指从齿状线至直肠乙状结肠交界处之间的癌,发病隐匿,早期无明显症状,多数患者确诊时已是中晚期,近年来随着人们生活习惯及饮食结构的改变,直肠癌的发生率呈逐年上升趋势,且逐渐呈年轻化,已成为威胁人们健康的恶性肿瘤之一^[10,11]。相关数据显示,直肠癌发病率仅次于胃癌和食管癌,居所有恶性肿瘤的第三位,死亡率为第五位,严重威胁人们的生命安全^[12]。因此对直肠癌早期及时有效治疗具有重要意义。

目前治疗直肠癌最常用的方式是通过使用手术切除病灶组织,传统手术为开腹切除,能准确清扫淋巴结,但该手术中出血量较多,给患者的手术创伤较大,且该手术是将腹腔环境暴露在外界中,易发生术后感染,不利于预后^[13-16]。近年来随着医疗技术的不断进步,腹腔镜技术在临床中得到广泛运用^[17]。腹腔镜直肠癌根治术能准确地对血管进行结扎,手术过程是在完全直视状态下开展的,根据全直肠系膜切除的原则达到开腹手术的效果,且伤口较小,所引发的疼痛感轻,利于伤口恢复^[18,19]。国外研究证实,对直肠癌患者进行微创手术具有开放手术同样

的治疗效果,且创伤小、恢复快,对患者胃肠功能基自身免疫功能所造成的影响较小,有利于患者恢复^[20]。本研究结果显示,使用腹腔镜直肠癌根治术治疗的患者术中出血量、住院时间、术后排气时间及切口长度均显著低于对照组,且并发症总发生率为 5.56%,也低于对照组患者,结果提示,腹腔镜直肠癌根治术对直肠癌的治疗是可行且有效的,对患者机体损伤较小,可减少患者术中出血量,降低并发症发生率。分析其原因可能是因为腹腔镜手术野清晰,操作精确,对患者的创伤性和刺激性均较小,且直视下可迅速发现病变组织,减少对周围组织的损伤,降低术后并发症发生风险,促进患者术后机体的恢复。

b FGF 是与肿瘤血管生成相关的碱性蛋白质,可促进神经内胚层细胞有丝分裂及血管内皮细胞生成,相关研究报道,b FGF 是重要的促血管生长因子,在多种肿瘤组织中表达较高,与肿瘤的生长关系密切^[21,22]。国外研究显示,b FGF 在直肠癌中表达较高,且促进了的血管生成,在直肠癌的生长侵袭转移过程中起重要作用^[23,24]。有研究显示,腹腔镜手术对直肠癌患者胃肠功能影响小^[25]。胃肠激素由内分泌细胞与胰腺胰岛细胞分泌且分布于胃肠道管壁的调节消化器官功能的关键激素,能抑制对

胃肠功能的兴奋,其中 MTL 是最常见的胃肠激素指标,能促进小肠运动。GDF-15 被称为巨噬细胞抑制细胞因子 -1,在正常情况下其水平较低,在缺氧、炎症或恶性肿瘤进展期间细胞应激后其水平增加,其在肿瘤发展的不同阶段发挥作用不同,在肿瘤早期,其能通过抑制肿瘤生长起到抑制癌细胞扩散的作用,而在晚期,GDF-15 可通过促进增殖、迁移等促进肿瘤的发展。有研究显示,GDF-15 在多种肿瘤患者中表达升高,可作为肿瘤的血清标志物。本研究结果显示,治疗后,两组血清 bFGF、MTL 及 GDF-15 水平均显著降低,且采用腹腔镜直肠癌根治术的患者上述指标均低于使用传统开腹患者,M. A. Pereira 等研究也显示,腹腔镜直肠癌根治术对患者 bFGF、MTL 水平影响较小^[20]。分析其原因可能是因为腹腔镜直肠癌根治术对患者机体影响小,从一定程度上减少肿瘤组织释放的细胞因子进入血液循环,抑制细胞肿瘤扩散,所以术后 bFGF、MTL 及 GDF-15 水平低于对照组。

胃肠道蠕动功能受机体神经内分泌因素影响,包括胃泌素、血管活性肠肽,手术过程中,由于手术牵拉及应激反应的共同作用,机体胃泌素等分泌异常,影响患者胃肠道正常功能。本研究结果还显示,治疗后,两组血清 CRP、MDA 水平均显著升高,且观察组上述指标均低于对照组,两组 SOD 均显著下降,观察组高于对照组,结果提示,治疗后患者应激反应明显,而观察组患者应激反应较对照组患者低,结果还显示,治疗后,两组血管活性肠肽均显著升高,且观察组低于对照组,胃泌素水平均显著降低,且观察组均高于对照组,分析其原因可能是因为腹部手术后患者交感神经兴奋,可抑制胃肠道神经丛兴奋神经元,影响胃肌电活动,而腹腔镜直肠癌根治术避免了脏器长时间暴露,减少脏器损伤,进而使胃肠道应激反应下降,最终促进术后胃肠道功能恢复。

综上所述,在直肠癌患者中应用腹腔镜直肠癌根治术效果显著,可有效改善患者血清 bFGF、MTL 及 GDF-15,且并发症较少,值得临床推广与运用。

参考文献(References)

[1] Zeng Q M, Lei F, Gao Z Y, et al. Case-matched study of short-term effects of 3D vs 2D laparoscopic radical resection of rectal cancer[J]. World Journal of Surgical Oncology, 2017, 15(1): 178

[2] Shi J, Yang F, Ju X, et al. Comparative study on dosimetry of VMAT and IMRT in assisted radiotherapy after radical resection of rectal cancer[J]. Oncology letters, 2017, 13(5): 2971-2974

[3] Matsushita K, Konishi F, Yoshida T, et al. A Case of Locally Advanced Rectal Cancer Treated with Radical Resection after mFOLFOX6 Chemotherapy [J]. Nihon Gekakei Rengo Gakkaishi, 2017, 42(1): 85-90

[4] Li Q, Dai W, Jia H, et al. Prognostic Impact of Hypochloremia in Patients With Stage I to III Colorectal Cancer After Radical Resection [J]. Diseases of the Colon & Rectum, 2018, 61(11): 1273-1280

[5] Nakai N, Yamaguchi T, Kinugasa Y, et al. Long-term outcomes after resection of para-aortic lymph node metastasis from left-sided colon and rectal cancer [J]. International Journal of Colorectal Disease, 2017, 32(7): 999-1007

[6] D'Hondt M, Nuytens F, Kinget L, et al. Sacral neurostimulation for low anterior resection syndrome after radical resection for rectal cancer: e-

valuation of treatment with the LARS score [J]. Techniques in Coloproctology, 2017, 21(4): 301-307

[7] Sachiyo Okayama, Kazuhiko Yoshimatsu, Hajime Yokomizo, et al. A Case of Recurrence in the Posterior Wall of the Virginal after Radical Resection for Rectal Cancer Well Responded in a Long Period by Chemo-Radiotherapy[J]. Gan to kagakuryoho. Cancer & chemotherapy, 2017, 44(12): 1197-1199

[8] Di L I, Yong-Jiu T U, Peng L I, et al. Experience in the treatment of rectal cancer with excessively extended radical resection after neoadjuvant chemoradiotherapy[J]. Medical journal of chinese people's liberation army, 2018, 43(1): 61-64

[9] National Health Commission of the people's Republic of China. Guidelines for standardized diagnosis and treatment of rectal cancer (Trial) [J]. Compilation database of clinical guidelines, 2019, 1 (1): e31-e51

[10] Baucom R B, Maguire L H, Kavalukas S L, et al. Nodal Disease in Rectal Cancer Patients With Complete Tumor Response After Neoadjuvant Chemoradiation[J]. Diseases of the Colon & Rectum, 2017, 60(12): 1260-1266

[11] Yasui N, Iwakawa K, Isoda K, et al. A Case of Curative Resection of Rectal Cancer with Sacral Invasion after Preoperative Chemoradiotherapy[J]. Nihon Rinsho Geka Gakkai Zasshi (Journal of Japan Surgical Association), 2017, 78(3): 552-557

[12] Sindhu R S N, Natesh B, Rajan R, et al. Low-tie IMA and selective D3 lymph node sampling in laparoscopic rectal resection for carcinoma rectum: comparison of surgical and oncological outcomes with the open technique [J]. Journal of gastrointestinal oncology, 2017, 8(5): 850-857

[13] Li A, Tan Z, Fu C, et al. Analysis of risk factors for bone metastasis after radical resection of colorectal cancer within 5 years [J]. Chinese Journal of Gastrointestinal Surgery, 2017, 20(1): 58

[14] O'Neill CH, Platz J, Moore JS, et al. Transanal Endoscopic Microsurgery for Early Rectal Cancer: A Single-Center Experience [J]. diseases of the colon & rectum, 2017, 60(2): 152-160

[15] Zhou J, Zhang S, Huang J, et al. Accurate low ligation of inferior mesenteric artery and root lymph node dissection according to different vascular typing in laparoscopic radical resection of rectal cancer [J]. Chinese Journal of Gastrointestinal Surgery, 2018, 21(1): 46-52

[16] Kang B M, Baek J H, Park S J, et al. Impact of Adjuvant Therapy Type on Survival in Stage II/III Rectal Cancer Without Preoperative Chemoradiation: A Korean Multicenter Retrospective Study [J]. Annals of Coloproctology, 2018, 34(3): 144-151

[17] Ma L, Wang Z. Therapeutic evaluation and surgical strategy after neoadjuvant chemoradiotherapy for rectal cancer [J]. Chinese Journal of Gastrointestinal Surgery, 2018, 21(1): 23-28

[18] Li A, Lukas Käsmann, Rades D, et al. A Scoring System to Predict the Development of Bone Metastasis After Radical Resection of Colorectal Cancer[J]. Anticancer Research, 2017, 37(9): 5169-5172

[19] Zhu H, Bai B, Shan L, et al. Preoperative radiotherapy for patients with rectal cancer: A risk factor for non-reversal of ileostomy caused by stenosis or stiffness proximal to colorectal anastomosis [J]. Onco-target, 2017, 8(59): 100746-100753

- [15] Papadopoulou E, Angeloudi E, Karras S, et al. The optimal blood pressure target in diabetes mellitus: a quest coming to an end [J]. *J Hum Hypertens*, 2018, 32(10): 641-650
- [16] Sethi BK, Baruah MP, Kumar AS. Blood Pressure Variability in Patients with Diabetes Mellitus with Hypertension: Treatment Recommendations and Role of Amlodipine [J]. *J Assoc Physicians India*, 2017, 65(3): 67-71
- [17] Fleig SV, Weger B, Haller H, et al. Effectiveness of a Fixed-Dose, Single-Pill Combination of Perindopril and Amlodipine in Patients with Hypertension: A Non-Interventional Study [J]. *Adv Ther*, 2018, 35(3): 353-366
- [18] Podzolkov VI, Bragina AE, Osadchiy KK. A fixed-dose lisinopril+amlodipine+rosuvastatin combination: prospects for its use in patients with hypertension and concomitant dyslipidemia [J]. *Ter Arkh*, 2017, 89(12): 133-140
- [19] Şen S, Demir M, Yiğit Z, et al. Efficacy and Safety of S-Amlodipine 2.5 and 5 mg/d in Hypertensive Patients Who Were Treatment-Naive or Previously Received Antihypertensive Monotherapy [J]. *J Cardiovasc Pharmacol Ther*, 2018, 23(4): 318-328
- [20] Simonyi G, Ferenci T. One year adherence of ramipril versus ramipril/amlodipine fixed dose combination therapy in hypertension [J]. *Orv Hetil*, 2017, 158(42): 1669-1673
- [21] Slíva J. Current position of a fixed combination telmisartan with amlodipine in treatment of essential arterial hypertension [J]. *Vnitř Lek*, 2016, 62(9): 699-702
- [22] Byrd JB, Chertow GM, Bhalla V. Hypertension Hot Potato - Anatomy of the Angiotensin-Receptor Blocker Recalls [J]. *N Engl J Med*, 2019, 380(17): 1589-1591
- [23] Hu S, Cheng J, Weinstock J, et al. A gender-specific association of the polymorphism Ile197Met in the kininogen 1 gene with plasma irbesartan concentrations in Chinese patients with essential hypertension[J]. *J Hum Hypertens*, 2018, 32(11): 781-788
- [24] Haneef J, Chadha R. Antioxidant-Based Eutectics of Irbesartan: Viable Multicomponent Forms for the Management of Hypertension[J]. *AAPS PharmSciTech*, 2018, 19(3): 1191-1204
- [25] Omboni S, Malacco E, Napoli C, et al. Efficacy of Zofenopril vs. Irbesartan in Combination with a Thiazide Diuretic in Hypertensive Patients with Multiple Risk Factors not Controlled by a Previous Monotherapy: A Review of the Double-Blind, Randomized "Z" Studies[J]. *Adv Ther*, 2017, 34(4): 784-798
- [26] Shiga T. Cardiac Troponin as a Specific and Non-Specific Biomarker for Cardiovascular Events[J]. *Int Heart J*, 2016, 57(3): 265-267
- [27] Grenier J, Goodman SG, Leiter LA, et al. Blood Pressure Management in Adults With Type 2 Diabetes: Insights From the Diabetes Mellitus Status in Canada (DM-SCAN) Survey [J]. *Can J Diabetes*, 2018, 42(2): 130-137
- [28] Guclu A, Erdur FM, Turkmen K. The Emerging Role of Sirtuin 1 in Cellular Metabolism, Diabetes Mellitus, Diabetic Kidney Disease and Hypertension [J]. *Exp Clin Endocrinol Diabetes*, 2016, 124 (3): 131-139
- [29] Spallone V. Update on the Impact, Diagnosis and Management of Cardiovascular Autonomic Neuropathy in Diabetes: What Is Defined, What Is New, and What Is Unmet [J]. *Diabetes Metab J*, 2019, 43(1): 3-30
- [30] Mattioli AV, Sciomer S, Moscucci F, et al. Cardiovascular prevention in women: a narrative review from the Italian Society of Cardiology working groups on 'Cardiovascular Prevention, Hypertension and peripheral circulation' and on 'Women Disease' [J]. *J Cardiovasc Med (Hagerstown)*, 2019, 20(9): 575-583
- [31] Nikolov A, Tzekova M, Blazhev A. Relationship between Lipid Indices, Type IV Collagen Turnover and the Development of Microvascular Complications in Diabetic Patients with Arterial Hypertension [J]. *Folia Med (Plovdiv)*, 2019, 61(2): 231-239
- [32] Metskas LA, Rhoades E. Order-Disorder Transitions in the Cardiac Troponin Complex[J]. *J Mol Biol*, 2016, 428(15): 2965-77
- [33] Joob B, Wiwanitkit V. Hepatitis B carrier on cardiac troponin I [J]. *J Chin Med Assoc*, 2017, 80(9): 608
- [34] Domanski M, Farkouh ME, Zak V, et al. Relation of Post-Coronary Artery Bypass Graft Creatine Kinase-MB Elevations and New Q Waves With Long-Term Cardiovascular Death in Patients With Diabetes Mellitus and Multivessel Coronary Artery Disease[J]. *Am J Cardiol*, 2016, 118(11): 1655-1660
- [35] Quiroga B, Vega A, Abad S, et al. Creatine-kinase and dialysis patients, a helpful tool for stratifying cardiovascular risk[J]. *Nefrologia*, 2016, 36(1): 51-56

(上接第 3395 页)

- [20] Jonker F H, Hagemans J, Verhoef C, et al. The impact of hospital volume on perioperative outcomes of rectal cancer [J]. *European Journal of Surgical Oncology the Journal of the European Society of Surgical Oncology & the British Association of Surgical Oncology*, 2017, 43 (10): 1894
- [21] Geva R, Davidovics H, Soyfer S, et al. Does residual microscopic disease after chemoradiotherapy for locally advanced rectal cancer translate into a good clinical outcome?[J]. *Colorectal Disease*, 2017, 19(3): 237-242
- [22] Georgiou C L, Pezaro C, Sengupta S. Putting guidelines into practice: has the era of perioperative chemotherapy arrived?[J]. *Translational Andrology & Urology*, 2018, 7(S2): S255-S257
- [23] Vychnevskaia K, Dumont F, Agostini J, et al. Prognostic Value of Sterilized Lymph Nodes After Preoperative Chemoradiotherapy for Patients with ypN0 Rectal Cancer [J]. *Annals of Surgical Oncology*, 2017, 24(5): 1304-1311
- [24] Han J, Zhang X, Zhang A D, et al. Impact of primary tumor site on the prognosis in different stage colorectal cancer patients after radical resection[J]. *Zhonghua Wai Ke Za Zhi*, 2018, 56(1): 68-73
- [25] Wu A, Wang L, Du C, et al. Outcome of watch and wait strategy or organ preservation for rectal cancer following neoadjuvant chemoradiotherapy: report of 35 cases from a single cancer center[J]. *Chinese journal of gastrointestinal surgery*, 2017, 20(4): 417-424
- [26] M. A. Pereira, A. R. Dias, S. F. Faraj, et al. Erratum to: One-level step section histological analysis is insufficient to confirm complete pathological response after neoadjuvant chemoradiation for rectal cancer [J]. *Techniques in coloproctology*, 2017, 21(9): 745-754